

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EN SAN SEBASTIAN

5 Céntimos

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

5 Céntimos

Fundador: Don Manuel María de Santa Ana.

NÚMERO 6

REDACCION: GUETARIA, 14

San Sebastián.—Viernes 6 de Agosto de 1897

AÑO I

## Madrid

(POR TELÉFONO)

Madrid 6, (1-30 tarde).

### La prensa de esta mañana

El Nacional, publica hoy un artículo en el que después de enumerar las ventajas que, á juicio suyo entraña el proyecto de arriendo de consumos, pregunta si los intereses de las personas honradas han de sacrificarse á los de cuatro pilletes que con sus hazañas incomprensibles están convirtiendo en víctimas á los vecinos de Madrid.

El Liberal, en un artículo titulado *Tratados de Comercio*, dice que en cuanto termine la guerra de Cuba, deben los gobiernos españoles procurar la celebración de tratados de comercio, á fin de que la exangüe nación adquiera una infusión de nueva vida.

El Globo, dice en un artículo que no es exacto que la propaganda política emprendida por el partido liberal, se haya suspendido y anuncia que continuará con más bríos que antes, por ser ahora más necesario que en ocasión alguna que la agrupación fusionista se ponga en contacto con la opinión pública.

El Tiempo publica un artículo mostrándose enemigo del arriendo de consumos, por las complicaciones á que puede dar origen.

Sanchez Toca, comentando el referido artículo, ha manifestado que las declaraciones que en el mismo se hacen, están en contradicción con las hechas por Silvela.

Añadió que el arriendo de consumos es, bajo el punto de vista de la moralidad administrativa, muy conveniente, y que el único temor que siempre le ha asaltado ha sido el de las diferencias que habían de vencerse para su planteamiento.

El gobierno, por lo tanto, tendrá que dar para llevar á la práctica esa reforma, una muestra de su fortaleza.

### El cardenal Monescillo

Continúa en gravísimo peligro de muerte el ilustre purpurado. La postración del enfermo aumenta por instantes, y todo hace temer un desenlace funesto.

En todas las iglesias de la diócesis se hacen rogativas por el restablecimiento de la salud del primado de las Españas.

### La salud en Cuba

El general Beránger, que acaba de llegar procedente del balneario de Liérganes, ha desmentido rotundamente las noticias transmitidas al gobierno norteamericano, por un delegado que reside en la Habana, manifestando que entre las tripulaciones de los buques de guerra que se encuentran en Cuba, se ha desarrollado la fiebre amarilla con caracteres endémicos.

El Ministro de Marina, dice que las últimas noticias que ha recibido nada hablan de esto, antes por el contrario, aseguran que los buques de la escuadra española recorren las costas de Cuba, sin que á bordo se registre novedad alguna.

### El Marqués de Lema

El próximo lunes regresará á Madrid el Director general de Comunicaciones, que, como es sabido, se encuentra actualmente en el balneario de Santa Agueda.

### Elección de senadores

Mañana publicará la *Gaceta* los decretos convocando á elección de un senador por cada una de las provincias de Cádiz y Burgos, que ha de verificarse el día 29 de este mes.

Hasta ahora no se ha hecho la designación de candidatos ministeriales.

### Silvela

El día 25 de los corrientes se hallará en Almería el jefe de la disidencia conservadora, señor Silvela, en cuyo punto pronunciará un discurso.

A su regreso á Málaga se verificará en esta capital andaluza el anunciado *meeting* de propaganda.

Después saldrá el Sr. Silvela con dirección á Santander.

### Una desgracia.

En los talleres de los contratistas de la máquina de la Carraca, se ha producido una explosión resultando herido gravemente uno de los operarios de aquella dependencia.

Madrid 6, 8,30 tarde.

### Movimiento marítimo.

En el puerto de Cádiz ha fondeado procedente de Huelva el *destroyer Furor*.

De Valencia ha salido con dirección á Ibiza el *yacht Urania*.

En Vigo ha fondeado el acorazado portugués *Vasco ds Gama*.

### La temperatura

El termómetro ha marcado hoy en Madrid 37,4 grados al sol, y 32,8 á la sombra.

El barómetro indica tiempo variable.

## APUNTES TAURINOS

He aquí los nombres auténticos de los Carriquiris que se han de correr en nuestra plaza pasado mañana, el orden de lidia y sus señas particulares:

- 1.º *Provinciano*, royo bardino, ojinegro, hocico blanco, bien armado.
- 2.º *Serrallo*, chorreado en verdugo, ojo de perdiz.
- 3.º *Sargento*, royo, ojo de perdiz.
- 4.º *Verdugo*, chorreado en verdugo claro, ojo de perdiz y muy corniveleto.
- 5.º *Cacero*, royo bardino, hocico blanco.
- 6.º *Comerciante*, castaño tostado.

Todos ellos están bien criados, aunque no son tan grandes como los *bichos* del Colmenar.

Ya se encuentran entre nosotros todos los diestros que han de tomar parte en la corrida del domingo, á excepción de la cuadrilla de Bombita, que, según telegrama de Sevilla, salió anoche de aquella capital y llegará aquí mañana.

Emegebese.

## Noticias directas

DE

## NUEVA-YORK

(POR TELÉFONO)

Madrid 6 (3,30 tarde).

### La prensa yankee

Nuestro corresponsal en Nueva York, dice por cable á *La Correspondencia*, que la prensa de los Estados Unidos asegura que en la secretaria de Estado se ha recibido un informe oficial manifestando que la reina recibirá en Miramar en audiencia de despedida, al actual ministro de aquella república en Madrid, Mr. Taylor.

Añade también que en el mismo punto presentará las credenciales el nuevo ministro Mr. Woodford, que vestirá en aquella ceremonia el uniforme de brigadier.

Termina expresando que, una y otra cosa se han conseguido merced á los buenos oficios del Duque de Tetuán.

## Veraneo

El silvelista D. José de Cárdenas acaba de llegar á Biarritz, donde pasará el presente verano.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el general Montes Sierra que anoche llegó de Vizcaya donde ha revistado los puestos de la Guardia civil, como Secretario que es de la Dirección general de dicho Instituto.

Mañana revistará los de Guipúzcoa y luego irá á Alava y Burgos á desempeñar la misma comisión del servicio.

—El capitán general de Valencia Sr. Moltó, ha llegado en el expés de hoy.

Permanecerá unos días entre nosotros, marchando despues á Cestona.

—En el expés de Madrid ha llegado hoy á esta capital, el ex-ministro Sr. Canalejas acompañado de los señores García Gomez y Saint-Aubin.

—El editor Sr. Fiseovich ha pasado hoy por aquí, con dirección á Fuenterrabía.

—Ha marchado esta tarde á Zarauz el diputado á Cortes Sr. Marqués de Santillana.

## MOTÍN EN MADRID

(POR TELÉFONO)

Madrid 6 (1,30 tarde)

Como hoy se celebra la subasta del arriendo de consumos, se nota en Madrid alguna intranquilidad.

Las verduleras son principalmente las que se presentan en actitud de mayor oposición, y en grupos bastante numerosos recorren las calles de las cercanías de las Plazas de San Ildefonso, de la Cebada y de los Mostenses.

Al paso de los grupos, los establecimientos que tienen sus puertas abiertas, las cierran, así como los escaparates, ante el temor de que las verduleras se decidan á cometer cualquier desmán. En cuanto desaparecen las verduleras los comerciantes vuelven á abrirlas.

Sin embargo, las manifestantes observan hasta ahora una conducta prudente y tranquila.

Pero en previsión de que el orden público sufra alguna alteración, las tropas están acuarteladas, la Guardia civil se encuentra preparada á salir á las calles si necesario fuera, y los diez juzgados de instrucción permanecen en guardia permanente, por si tuvieran necesidad de ejercitar sus funciones.

En los mercados de la Plaza de la Cebada se han suspendido las transacciones.

\*\*\*

Madrid 6, (3,30 tarde).

### El arriendo de consumos.

El único asunto que hoy preocupa la opinión pública de Madrid, es el referente á la subasta del arriendo de consumos.

Desde mucho antes de las dos de la tarde, tanto en la Plaza de la Villa, como en la calle Mayor se notaba la presencia de muchos curiosos ávidos de conocer el resultado del remate.

A las dos de la tarde dió comienzo la subasta en los salones del Ayuntamiento, que estaban completamente ocupados por el público.

En este momento me dicen que la subasta se ha adjudicado al señor Limón, uno de los tres licitadores que han presentado proposiciones.

Procuraré informarme de la exactitud que encierra esta noticia.

## Firma de S. M.

El señor ministro de jornada ha puesto hoy al despacho de la Reina las resoluciones siguientes:

*Estado*.—Disponiendo que sean puestas en vigor las declaraciones firmadas entre España y Guatemala y nuestro país y Costa-Rica, relativas al estado civil de sus respectivos súbditos.

*Guerra*.—Ascendiendo á médico inspector de segunda clase, del cuerpo de sanidad militar, al sub-inspector de primera, D. Bernardino Gallego y Saseda, y destinándole á prestar sus servicios en el quinto cuerpo de Ejército.

## VIAJE de la INFANTA

Segovia 6 (6 mañana)

No obstante haber significado S. A. R. la Infanta D.ª Isabel su deseo de viajar sin los honores correspondientes á su alto rango, como si aún mantuviera el incógnito con que verificó su excursión por Francia y Alemania, ha sido saludada á su paso por Vitoria, Burgos y Valladolid por las autoridades civiles y militares y comisiones de la guarnición.

S. A. comió en Miranda con la Condesa de

Superunda, la marquesa de Nájera y el señor Coello, en un gabinete reservado.

El recibimiento en esta capital ha sido por todo extremo cariñoso. En la estación esperaban á la egregia viajera las autoridades, el Obispo, comisiones oficiales y muchas personas de distinción.

S. A. subió con su alta servidumbre á una jardinera tirada por cuatro jacas, tomó las riendas y salió para la Granja al galope.

Al partir de la estación para el Real Sitio de San Ildefonso, el pueblo aclamó á la Infanta que tanto bien hace á aquella región y que tan simpática es á todo el mundo.

San Ildefonso 6 (7 mañana)

Desde Segovia á este Real Sitio, escoltaron á S. A. la Infanta D.<sup>a</sup> Isabel muchos ginetes de la colonia veraniega que habían ido á esperarla á dicha capital.

En la Puerta de Segovia, el pueblo y la colonia de este Real Sitio, se apiñaban para recibir y saludar á la egregia dama. Una orquesta de bandurrias y guitarras tocó á su paso la *marcha Real*. Desde la Puerta de Segovia hasta Palacio hizo la Infanta su entrada de triunfo entre los vivas y aclamaciones de un pueblo agradecido que siente por S. A. verdadera adoración, y de una colonia que siempre se ha distinguido por su adhesión y cariño á tan preciosa Princesa.

Ricardo Blasco.

## Cuba

(Por teléfono)

Madrid 6 (1,30 tarde)

El Comandante general del apostadero de la Habana, participa al ministro de Marina que en los días 30 y 31 de Julio, fuerzas de infantería de marina, al mando del Capitán D. José Ignacio Carranza, sostuvieron varios combates en Oquenece (?) contra las partidas rebeldes mandadas por los cabecillas Luis Sánchez y Pancho Pérez.

Los insurrectos fueron derrotados por completo, sufriendo numerosas bajas.

Les hicimos también un prisionero.

## Desde Santa Agueda

(POR TELÉGRAFO)

Santa Agueda 6 (3 tarde)

### Reformas en Filipinas.

Los señores Cánovas y Castellano han celebrado esta mañana una nueva conferencia para ultimar en definitiva los proyectos de reforma para el archipiélago filipino.

Las bases que han de servir para su redacción han sido remitidas á Madrid.

Allí se formularán los oportunos decretos y serán enviados á San Sebastián al despacho de S. M. la Reina.

Estas reformas son de tres clases: jurídicas, municipales y económicas.

Las jurídicas afectan al Código penal en lo relativo á materias de orden público, integridad del territorio y sociedades secretas definiéndose con claridad los actos punibles y calificándose como delito, entre otros, el llamado *pacto de sangre*.

Las reformas municipales no quitan facultades á las Principales, pero restringen algunas de ellas.

La designación de Capitanes municipales (cuyo cargo equivale al de Alcalde) la hará el Gobernador general á propuesta de los electores de cada Principalia.

Se suprimen los jueces de paz en las Principales y pueblos, exceptuándose Manila y otras poblaciones importantes.

Las funciones de los jueces de paz se encomiendan á los Capitanes municipales.

Las reformas en el orden económico establecen varios tributos indirectos para cubrir las necesidades del presupuesto actual; sin perjuicio de establecer otros nuevos para el ejercicio próximo á fin de satisfacer los gastos que origina el aumento de fuerzas terrestres y marítimas en el Archipiélago.

Nada han tratado en la conferencia del Banco de Manila, al cual se han concedido en fecha reciente algunas facultades.

Tampoco se ha referido la entrevista á la creación del Tribunal de Cuentas.

### Viaje del Sr. Castellano

El ministro de Ultramar ha demorado su salida hasta mañana, por haber concluido tarde su conferencia con el Sr. Presidente del

Consejo y estar ambos invitados á visitar esta tarde el Colegio de Vergara.

El Sr. Castellano llegará mañana á San Sebastián en el tren correo de las 7 de la tarde.

### Deportados cubanos

El Gobierno de S. M. acaba de dictar las órdenes oportunas autorizando á 33 deportados cubanos que se hallan en Africa para fijar su residencia en el punto de la Península que estimen conveniente.

Además se ha dispuesto que 59 deportados más, sigan en su actual situación, pero residiendo en la isla de Pinar.

### Felicitaciones

El Sr. Marqués de Lema ha recibido hoy innumerables felicitaciones por ser su santo.

José Luis Torres.

## Extranjero

(POR TELÉFONO)

Madrid 6 (1,30 tarde)

### El conflicto de Oriente.

La Correspondencia, ha recibido un telegrama directo de su corresponsal en Atenas manifestando que los almirantes extranjeros se han opuesto á que en la isla de Creta desembarquen fuerzas del ejército turco.

Añade que esta decisión de los Almirantes ha producido en Grecia excelente efecto.

Madrid 6 (3,20 tarde)

### Nadadores.

En New-Port, que viene á ser el San Sebastián de los Estados Unidos, se ha celebrado un certámen de nadadores.

Entre los que jugaron en este sport iba una lancha para evitar que se acercasen los tiburones.

Madrid 6. (3-30 tarde)

### Polo.

Uno de los mejores jugadores de polo en la India con algunos indígenas, irá el próximo año á Inglaterra á desafiar á los ingleses que pasan por los mejores y más hábiles caballistas del mundo.

Madrid 6 (3,40 tarde)

### Rebeldías contra Inglaterra.

Telegrafian de Londres que aumenta en la India el movimiento separatista hasta el extremo de preocupar seriamente al Gobierno.

Tilak se ha puesto á la cabeza publicando en su periódico una serie de artículos acusando á Inglaterra de vejaciones contra los indígenas.

Los iniciadores del movimiento han sido presos y sometidos á proceso. Las autoridades del país del *Habeas corpus* están desplegando en la India la misma energía y siguiendo los mismos procedimientos que las nuestras en Filipinas para atajar la agitación y la rebeldía.

Madrid 6, 6 tarde.

### Reparación y reforma de buques.

Dicen de Tolón que en la Seyne se están montando las nuevas calderas al acorazado *Pelayo*, la artillería Canet, lo más nuevo y mejor á la *Numancia* y á la *Vitoria*: seis cañones Hontoria de 16, á proa, en reducto central, y á popa y en batería, 4 por banda sistema Canet. Están ya montadas las calderas de la *Vitoria*. Este buque no estará listo hasta fin de año.

## NOTICIAS DE ÁFRICA

(POR TELÉFONO)

Madrid 6, 6 tarde.

### Una indemnización

Hace tiempo el súbdito español Juan Gardó Forcada fué víctima de una agresión en el camino de Larrache (Marruecos).

Instruidas las diligencias oportunas, no fué posible averiguar los autores, y en su vista nuestro Gobierno exigió una indemnización de daños y perjuicios que, previo el beneplácito del interesado, se evaluó en la cantidad de 700 duros.

El Sr. Ojeda, Ministro de España en Tanger, informa al Sr. Ministro de Estado que ha hecho efectiva la referida cantidad que ha entregado al mencionado súbdito español, quedando así satisfactoriamente terminado este asunto.

### Fuga de deportados cubanos.

El gobernador de Chafarinas participa que al pasar la lista de diana se había notado la ausencia de los deportados cubanos Manuel Planas Rodríguez y Justo García Velez, este último, hijo del célebre cabecilla Calixto García. No se perdona medio de hallar á los fugados. Se instruyen procedimientos para depurar la responsabilidad del hecho.

### Moros intrusos.

Un telegrama de Ceuta recibido en el ministerio de la Guerra dá cuenta de que ayer fueron sorprendidos en nuestro campo dos moros armados que habían en-

trado con el propósito de robar. A la primera intimación de los soldados españoles se dieron á la fuga. Se les hizo fuego y uno quedó muerto. Se ha cojido lo robado y las armas que llevaban.

## CORREO DE FILIPINAS

Barcelona 6 (3,47 tarde)

(URGENTE)

Acaba de fondear en este puerto el vapor correo *Covadonga* procedente de Filipinas.

Durante la travesía han fallecido once soldados y un fraile.

Han desembarcado 140 heridos, de los cuales uno ha muerto. Los demás han sido conducidos al sanatorio de la Cruz Roja.

Vinieron cinco sin piernas y cuatro sin brazos.

Las impresiones de los viajeros venidos en el vapor son poco optimistas.

El tránsito de los heridos por las calles de la ciudad ha constituido un espectáculo tristísimo.

Figuerola.

## San Sebastián

### Aguas

Hasta ahora la ciudad de San Sebastián contaba en estiaje con 30 litros de agua por segundo de los manantiales de Ulla y Choritoquieta.

Desde hace dos días vienen ya á los depósitos de Soroborda diez litros más por segundo, de los manantiales de Landarbaso, Cuevas y Lebotegui.

Para el verano próximo llegará á la ciudad todo el viaje de Añarbe y quedará resuelto uno de los problemas vitales de la capital de Guipúzcoa.

Mañana será recibida por S. M. la Reina la Junta directiva de la Exposición Artístico-industrial de Guipúzcoa, que invitará á la augusta señora al acto de la inauguración.

El día en que ésta ha de verificarse quedará al arbitrio de S. M.

El ministro de jornada, ha recibido durante el día de hoy telegramas del Alcalde, Ayuntamiento y vecindario de Martos, solicitando una vez más el indulto del reo puesto esta mañana en capilla en aquella población.

## Ultima Hora

Madrid 6 (6 tarde)

La subasta del arriendo de consumos ha sido presidida por el alcalde, cuatro concejales y el secretario del municipio.

Se adjudicó el remate al Sr. Limón en 22.400.000 pesetas.

Reina completo orden, pero siguen, sin embargo, las precauciones.

## La Bolsa

(POR TELEGRAMA URGENTE)

### Bolsa de Madrid

(Cierre 4 tarde)

Deuda perpetua al 4 por 100 interior, al contado.	64 65
Idem fin del corriente.	64 70
Idem fin del próximo.	64 75
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior.	80 60
Deuda amortizable al 4 por 100.	78 20
Aduanas.	97 50
Billetes hipotecarios de Cuba 1886.	96 50
Idem, id. de id. 1890.	79 75
Acciones del Banco de España	»
3 por 100 de Cuba.	»
Idem id al 6 por 100.	»
Carpetas Cubas nuevas	»
Acciones de Tabacos.	»
París, á ocho días vista, cheque	50 75
París, vista.	50 75
Londres, vista.	52 80

Mercado sostenido.  
París, 62,15 y 62,25.

### Bolsa de Barcelona

(Cierre 4 tarde)

Deuda interior fin próximo	64 75
Idem exterior id.	80 80
Aduanas. Obligaciones.	97 57
Billetes de Cuba 1896.	96 87
Id 1890.	79 68
Filipinas. Id.	94 87
Ferrocarril del Norte	21 65
Francias	16 70
Cambios sobre Londres.	51 00
Idem id., París.	52 88

San Sebastián:—Imp. de LA VOZ DE GUIPÚZCOA